
2017年7月1日(土)に横浜市教育会館にて第5回全国大会が開催されました。

大会は、一般参加者286名（事前申込249名、当日申込29名、招待8名）、関係者67名の方々に

ご参加いただきました。

また、18社の企業様に展示をしていただきました。皆様、誠にありがとうございました。

【主催】

ＮＰＯ法人口から食べる幸せを守る会

【共催】

・株式会社クリニコ

・日清オイリオグループ株式会社

・ラックヘルスケア株式会社

・渡辺商事株式会社

スタッフで皆で打ち合わせ＾＾ プレセミナーとしてハンズオンセミナーを行いました！

18社の企業様にご出展いただきました！



全国各地の先生方にご講演いただきました

実行委員のお2人



～アンケート結果～

大会アンケートを7月1日～7月15日まで実施し113名の方にご回答いただき
ました。
ご協力いただいた皆様誠にありがとうございました。





～本大会内容に関して具体的なご意見やご感想～

◆一介護職にとっては、こういう機会でもないと、たくさんの先生方のお話を拝聴することがな
いので、毎年の参加に意義を感じています。また、保育ルームを設置して下さり、夫婦で安心し
て講義を受けることができました。本当にありがとうございます。

◆シンポジストの実例をたくさん聞くことができ、まだまだ頑張らなければならないと刺激を受
けることができました。私は全国大会は楽しみにしているのですが、年々少しずつ参加者が減っ
ているように見えました。第一線で頑張られている方の事例、何より、当事者、家族の生の声を
聞けるのが全国大会の醍醐味と思います。参加者が増えて、食べる幸せの支援をする動機付けと
なり、もっと広がることが願いです。私の周りにも声をかけているのですが、なかなか伝わらな
いのが残念です。がんばります。

◆たいへん勉強になる大会でした。自分の知識や日々のモヤモヤをリセット、アップデート出来
ました。地元でも口から食べる幸せを守るために自己研鑽を継続して多くの方に啓発して行きま
す。

◆内容が盛り沢山だった為、スピードが早く、もう少し聞きたいなと思う事がありました。
チャートの活用の仕方がわかり、良かったです。

◆豊富な内容でしたが、時間が押して、質疑応答の時間やシンポジウムの討論の時間が取れず、
非常に残念でしたご講演内容を更に、参加者と共有するためにも時間が欲しいと思います。
今後のプログラム組み立てにご配慮頂ければと思います。

◆今回初めて参加させて頂きました。何より一番驚いたことは、食事介助の大切さ、口から食べ
ることに意識を向けている医師がいる、ということです。小山さんは医師をも引き付けてしまう、
素晴らしい実績と説得力をもつ方なのだと、ますますのめり込んでしまいました。小山さん達の
活動の素晴らしさを病棟に持ち帰り、スタッフと共有します。今後も患者さんのために食事介助
のスキルを向上させていけるように頑張りたい、と思いました。

◆先生方のような考え方を持ってくださる医療関係者の方が、増えてくれるよう、私たちも精一
杯がんばらねばと思いました。とても楽しかったです。講演内容だけでも盛りだくさんでしたが、
今度は実技指導も受けられるよう、早めにアクセスしようと思います。



～本大会やＫＴＳＭ活動におけるご意見やご感想～

◆塩田さんが発言されたように、国民が当事者意識を持つことが大切だと思います。食事を大事
にしている病院、施設、団体の取り組みをマスコミでもっと取り上げてもらい、まずは知ってい
ただきたい。そして社会の方からニーズを発信してもらい、それにこたえられるような医療に変
革してほしいと願っています。貴法人の活動に期待しています。

◆首都圏における実技セミナーの開催は東京しかないが、いつもすぐに満員となってしまう。
地方に行こうにも、地元優先となっておりなかなか参加できない。各都道府県で開催してほしい。
看護協会等などでも開催出来ないのか？

◆私が勤務している小さな地元の病院の急性期の現場では、キュアとケアが混在し日によっては
ケアに手が回らないことも多くある中、技術や知識は不十分ではあるものの、食べることも大事
に考える医療者も増えてきたように感じてます。ktsmのような活動が少しずつではあっても身を
結んできたように、私は感じています。ですが、先生がいうように、まだまだ技術が追いつかず、
実際の患者さんではうまくできなかったりと、難しいなと思うこともやはりあって、そんな時に
すぐに相談できるシステムがあればいいのに、と思います。

◆食事介助技術について看護教育の場から変える、介入するべきなのかなと思います。私もスキ
ルを高めて、実習にくる学生さんや就職した新人さんに指導できるよう努めたいと思います。今
後よりKTSMの活動が普及することを望みます。

◆今後も自己研鑽のため可能な限り参加していきたいと思います。

上記は一部の方のご意見・ご感想を掲載させていただいております。
アンケートにご回答いただいた皆様、ご協力いただき誠にありがとうございました。
大会にご参加・ご尽力いただいた全ての皆様に感謝申し上げます。

ＮＰＯ法人口から食べる幸せを守る会一同


